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 El Fiscal Anticorrupción Diego Carmona, realizó una denuncia penal ante el Fiscal Omar Rodríguez contra una cooperativa de Trelew

El Fiscal Anticorrupción, 
Dr. Diego Carmona, rea-
lizó una denuncia penal 

ante el Fiscal Jefe Unidad Fiscal 
Especializada en Delitos Con-
tra la Administración Pública, 
Dr. Omar Rodríguez, contra dos 
titulares de una cooperativa de 
trabajo de la ciudad de Trelew por 
irregularidades en la rendición de 
subsidios.

El expediente que culminó con 
esta denuncia penal por estafa a la 
administración pública, se inició a 
raíz de una comunicación realiza-
da por el Tribunal de Cuentas de 
la provincia por la que se remitió 
un expediente donde solicitaban 
investigar una presunta irregulari-
dad cometida por una cooperativa 
de trabajo de la ciudad de Trelew 
en las rendiciones contables de 
subsidios de origen provincial.

“Esta presentación es pro-
ducto de un trabajo mancomu-
nado que venimos realizando 
con el Tribunal de Cuentas, que 
nos había hecho llegar una serie 
de expedientes en donde habían 
detectado algunas irregulari-

RECIBÍA VARIOS SUBSIDIOS PROVINCIALES Y NO JUSTIFICABA GASTOS

Cooperativa de Trelew fue denunciada 
por estafa a la administración pública

dades en torno a la rendición de 
subsidios a una cooperativa. Lle-
vamos adelante una investigación 
luego de la información que nos 

suministra el Tribunal de Cuen-
tas y pudimos detectar que esa 
cooperativa en particular había 
recibido varios subsidios, en este 

caso eran cuatro subsidios que lo-
gramos verificar, y que a la hora 
de rendir esos subsidios a priori 
el Tribunal de Cuentas detectó 

El empleo registrado en la 
Construcción profundizó 
su caída en todo el país. 

Se contabilizaron 354.428 em-
pleos, cifra que equivale, en la 
comparación interanual, a una 
baja del 20,6%. La cantidad de 
empleos registrados en marzo 
equivale a la pérdida de 91.929 
empleos en relación con marzo 
de 2023. Así se desprende de los 
datos difundidos por el INDEC 
y por el IERIC (Instituto de Es-
tadísticas y Registros de la In-
dustria de la Construcción),

Los datos negativos también 
surgen al comparar lo sucedido 
en marzo con febrero. Al anali-
zar lo ocurrido en cada una de 
las regiones de Argentina, la 
más perjudicada fue el Nores-

FUERTE IMPACTO DE LA SUSPENSIÓN DE OBRA PÚBLICA

Patagonia: El empleo en la Construcción cayó 11,3%
te, con una caída del 53,7%, la 
que superó lo sucedido en plena 
pandemia, con las restricciones 
obligatorias que se impusieron 
para evitar contagios, lo que 
hizo, frenar completamente la 
actividad de la construcción.

En el caso de la Patagonia, la 
caída del empleo se ubicó en el 
11,3%, mientras que en el caso 
de Cuyo fue del 32,8%; el No-
roeste fue del 23,7%; en la re-
gión Pampeana fue del 17,1% y 
en el AMBA fue del 16,9%. La 
única provincia que mostró da-
tos positivos en la cantidad de 
puestos laborales fue Salta, con 
el 1,9% y, en el otro extremo, 
Formosa es la que figura con la 
mayor caída del empleo, con un 
65,5%. 

que había alguna irregularidad” 
sostuvo el Fiscal Carmona.

Asimismo el titular de la Ofi-
cina Anticorrupción expresó que 
“de la investigación que llevamos 
adelante pudimos verificar que 
se había adulterado tanto facturas 
que pretendían justificar gastos, 
como movimientos bancarios en la 
cuenta del Banco del Chubut, don-
de se acompañaba el extracto o un 
presunto extracto en donde acre-
ditaban pagos a través de transfe-
rencias, que luego verificado con la 
entidad bancaria no se correspon-
dían con los originales que tiene 
efectivamente el banco, entonces 
de ese modo le presentamos al Mi-
nisterio Público Fiscal, a la Unidad 
Especializada Delitos Contra la 
Administración Pública, la denun-
cia por estafa a la administración 
pública, ya que aquellas personas 
que fueron beneficiadas de los 
subsidios que tienen además un fin 
específico intentaban adulteraron 
documentación pública intentando 
estafar el Estado a los fines de no 
justificar el destino que le han dado 
a los fondos obtenidos”. 
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La Comisión de Infraestruc-
tura, Vivienda y Transpor-
te que preside la senadora 

Mariana Juri (UCR-Mendoza) se 
reunió este martes en el Salón Illia 
para recibir a 22 intendentes de 
distintas ciudades del país, quie-
nes expusieron sobre la situación 
de los subsidios al transporte de 
pasajeros en sus respectivas pro-
vincias.

En el encuentro, los mandata-
rios comunales entregaron a los 
legisladores un borrador de pro-
yecto de ley con diversas propues-
tas sobre el transporte urbano de 
pasajeros en el interior del país y 
su financiamiento.

Según se explicó en el marco 
de la reunión, el Fondo Federal 
de Compensaciones para los Sis-
temas de Transporte Públicos de 
Pasajeros Urbanos y Suburbanos 
se crearía a partir de recursos que 
saldrían del Impuesto a los Com-
bustibles Líquidos y el Dióxido de 
Carbono.

Participaron del encuentro 
los intendentes Daniel Passerini 
(Córdoba), Pablo Javkin (Rosa-
rio), Rosario Romero (Paraná), 
Jorge Jofré (Formosa), Ulpiano 
Suárez (Mendoza), Othar Maca-

REUNIÓN EN LA COMISIÓN DE TRANSPORTE EN EL SENADO 

Ocho intendentes patagónicos pidieron 
por los subsidios al transporte urbano 

harashvili (Comodoro Rivada-
via-Chubut), Eduardo Tassano 
(Corrientes); Armando Molina 
(La Rioja), Marcos Castro (Vied-
ma-Río Negro), Mariano Gaido 
(Neuquén), Gustavo Saadi (Cata-
marca), Raúl Jorge (Jujuy), Juan 
Pablo Poletti (Santa Fe), Leonar-

do Stelatto (Posadas), Rodrigo 
Buteler (Cipolletti-Río Negro), 
Martín Pérez (Río Grande), Roy 
Nikisch (Resistencia), Norma 
Fuentes (Santiago del Estero), Pa-
blo Grasso, (Río Gallegos), Emi-
liano Durand (Salta), Luciano Di 
Napoli(Santa Rosa-La Pampa), y 

 Los intendentes elevaron un reclamo por los subsidios al transporte urbano

Luka Jones (28 de Julio-Chubut).
Tras la reunión el intendente 

Othar Macharashvili anticipó que 
se presentó un proyecto, “para 
que se pueda trabajar esta asime-
tría y este atropello que se generó 
con la quita del fondo compensa-
dor del transporte público, que en 
el AMBA se incrementó y acá se 
sacó”.

Los intendentes elevaron el re-
clamo “ante la Comisión de Trans-
porte de la Cámara de Diputados, 
con muy buena predisposición, y 
en la Cámara de Senadores. 

En cuanto al subsidio aclaró 
que el fondo compensador esta-
blecía que una parte, la aportaba 
Nación y otra parte provincia. 
“No obstante -señaló-, al bajar 
ese fondo compensador con el 
DNU, deja también abierta la po-
sibilidad de que las provincias no 
se hagan cargo de esa cuota. De 
esta manera, los Municipios nos 
quedaríamos sin el aporte Nacio-
nal y sin el Provincial. Por ese 
motivo, fuimos como intendentes 
a hacer la presentación y el recla-
mo”, subrayó.

En ese contexto, el comodo-
rense explicó que Chubut tiene 
una particularidad, “que es la 

presentación judicial que reali-
zamos en febrero, que nos dio 
favorable y ahora esta apelada 
por el Estado Nacional, lo que 
no permitió que nos paguen oc-
tubre y noviembre. Tampoco nos 
pagaron lo de diciembre, por lo 
que hicimos la ampliación de ese 
amparo que ahora está en la Jus-
ticia junto con provincia y otros 
municipios”.

Es importante resaltar que con 
la presentación que se realizó, lo 
que se busca es generar una nueva 
herramienta legislativa, que per-
mita una distribución equitativa 
de las compensaciones tarifarias, 
en la que se puedan trabajar varios 
aspectos. “Por ejemplo -explicitó 
Macharashvili-, vemos que las 
paritarias de la Unión Tranviarios 
Automotor (UTA), son nacionales 
y no reflejan la asimetría de cada 
región y de cada lugar. Por tal mo-
tivo, lo que se busca con el pro-
yecto de ley es que, se conforme 
un nuevo fondo de redistribución 
para todas las provincias en forma 
equitativa. No queremos políticas 
que generen un Estado unitario 
que gire alrededor del obelisco, 
sino un país que tenga en cuenta a 
las economías regionales. 
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 Advierten malestar en las filas de la Policía de Chubut por la situación salarial 

 Rawson inició con los trabajos de redes de agua y energía en terrenos del Lotear

El suboficial mayor retirado 
y ex integrante del Cobipol 
Julio Moreira dialogó este 

martes sobre la situación de los 
agentes policiales y destacó que 
“crece la tensión entre el personal 
de oficiales, suboficiales y tropa 
policial. La verdad que no está 
pasando lo que se esperaba”, dijo.

Este descontento llaga tras 
varias reuniones mantenidas a 
lo largo de este 2024 en donde 
se buscó una mejora sustancial 
en los sueldos y un mayor presu-
puesto para indumentaria. “Hay 
empleados policiales que están 
descontentos con el accionar del 
Cobipol, con el ministro Iturrioz 
y con la plana mayor de la Policía 
del Chubut. El 5% que recibimos 
es insuficiente, nosotros no que-
remos discutir con la parte polí-
tica nuestros sueldos. No debe-
ríamos estar en estas condiciones 
y peleando para que dejemos de 
tener salarios debajo de la línea 
de la pobreza”.

AFIRMAN QUE HAY AGENTES QUE COMEN UNA SOLA VEZ AL DÍA

Julio Moreira: “Hay un gran 
malestar en las filas policiales”

“El Gobierno tiene que reco-
nocer al policía todo el trabajo y 
no lo hace”, dijo Julio Moreira y 
luego agregó que mantiene diálo-

go con el Gobernador por teléfo-
no, aunque por el momento “qui-
zás por su agenda personal, no nos 
reunimos de manera presencial”.

Por otro lado, indicó que el 
“malestar es cada vez más gran-
de. Me llaman de toda la provin-
cia para indicarme que nos les 

Tras el análisis técnico y de 
optimización, se dio co-
mienzo al programa de eje-

cución de obras en el desarrollo de 
redes de agua y energía eléctrica 
en los terrenos pertenecientes al 
Programa Lotear.

En ese marco, el secretario de 
Planificación y desarrollo Urbano 
de Rawson, Arquitecto Pablo Vi-
llalobos, brindó detalles del inicio 
de obras que se está ejecutando 
junto a la Secretaría de Obras y 
Servicios Públicos municipal, 
llevando adelante las obras de las 
redes de agua y energía eléctrica.

“Se está trabajando en el desa-
rrollo de las redes de todos los ser-
vicios en nuestra ciudad, siendo 
una prioridad en este momento y 
seguir previendo este tipo de pro-
yectos, mientras se siguen aten-
diendo todas las necesidades de 
la planificación de la ciudad que 
merecemos”, detalló el funciona-
rio municipal.

En este aspecto, mencionó que 
“es importante destacar la gestión 
municipal en un momento en el 
cual la economía está siendo muy 
difícil para todos”, y agregó que 
“desde la Municipalidad estamos 
poniendo todos los esfuerzos para 
dar cumplimiento a estas obras 
que buscan responder y solucionar 
la situación habitacional de nues-

PROGRAMA LOTEAR  

Rawson llevará gas y energía a 1.300 lotes  
que se desarrollará para cumplir 
con el Programa Lotear”.

“Los trabajos que hoy se ini-
ciaron tienen el objetivo de pre-
parar el terreno”, indicó, y añadió 
que “si bien ya se habían hecho la 
apertura de las calles, mediante 
un agrimensor se amojonó el lo-
teo, nos tocó un trabajo más fino 
con la División de Topografía”.

Por último, sostuvo que “los 
trabajos que continuarán serán de 
zanjeo aportando al personal idó-
neo en la instalación de redes de 
agua como así también al equipo 
de la flota pesada que va a estar 
acompañando todas las tareas 
concernientes a la obra”.

El Programa Lotear fue pre-
sentado por el intendente Damián 
Biss como la iniciativa “más im-
portante que va a tener la ciudad 
de Rawson”, la cual cuenta con 
tres líneas: una social, otra inter-
media y la última de inversión. 
Cada línea representa un sector de 
ubicación, destacándose la mayo-
ría en el formato social con 1.300 
lotes emplazados en Área 13 en 
Tierra Para Todos, la línea Inter-
media en el sector entre Rawson 
y Playa Unión detrás del barrio 
UPCN y camino a Playa Magagna 
y los lotes de Inversión en el bal-
neario de Playa Unión. 

alcanza el dinero para cubrir las 
necesidades de ellos. Los oficia-
les manifiestan estar de acuerdo 
con llegar a tomar en las próxi-
mas horas algunas medidas más 
fuertes y manifestarse”.

“Iturrioz dijo, antes de asu-
mir, que no iba a haber policías 
pobres y por debajo de la línea de 
la pobreza y ocurre todo lo con-
trario. No solamente hay policías 
pobres, sino que también exca-
sean los recursos materiales, no 
hay equipamiento, indumentaria, 
los móviles están sin el service. 
Creo que no les interesa el bien-
estar policial”, dijo.

Por último dijo que “donde 
tome medidas un turno de una 
comisaría, todos los demás lo van 
a seguir y se avance con medidas 
más drásticas. Hay policías que 
almuerzan pero no cenan. Hay di-
putados que cobran de viáticos 13 
millones de pesos mes. Esa cifra 
representa dos años de trabajo de 
un policía”. 

tros vecinos”.
“Se hizo el acopio de los ma-

teriales y por tal motivo ya se co-
menzó con los trabajos de zanjeo 
y la obra. Ya contamos con las ca-
ñerías de agua, los postes de luz 
y algunos elementos más que nos 

van a permitir dotar de luz y agua 
a esta primera tanda de terrenos 
que estamos consolidando”, fina-
lizó el funcionario municipal.

Mano de obra municipal
Por su parte, la responsable de 

Obras y Servicios Públicos, licen-
ciada Mercedes Bagalciaga, sos-
tuvo que “para nosotros es muy 
importante dar inicio con estos 
trabajos y más aún, cuando se eje-
cutan con mano de obra munici-
pal. Se trata de una primera etapa 
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El Centro PyME-ADENEU, 
en su calidad de autoridad 
de aplicación de la Ley Pro-

vincial 3338 de “Fortalecimiento 
y Desarrollo de la Cadena de Va-
lor Neuquina” (Ley de Compre 
Neuquino), multó a compañías del 
sector petrolero, por no presentar 
información sobre los niveles de 
contratación a empresas locales. 
La normativa provincial establece 
una preferencia de mano de obra 
local, no menor al 60 por ciento 
del monto total contratado.

Juan Peláez, presidente del 
Centro PyME-ADENEU y secre-
tario de Producción e Industria, 
expresó que “el espíritu de la ley 
de compre neuquino es fortalecer 
el desarrollo de los proveedores 
locales en la cadena de valor de la 
industria hidrocarburífera y mi-
nera de la provincia del Neuquén, 
por lo cual es tan importante el 
cumplimiento”. Es por esta razón 
que el gobierno de la provincia de 
Neuquén multó a tres empresas 
que no presentaron en tiempo y 
forma, información sobre los ni-
veles de contratación a empresas 
locales durante el año pasado.

Con lo recaudado por las mul-
tas se harán programas de capa-
citación empleados de empresas 
del sector y un concurso entre 
alumnos de escuelas técnicas.

“Creemos que esta aplicación 

TRES EMPRESAS INCUMPLIERON LA NORMATIVA

Multaron a petroleras por no cumplir 
con la Ley de Compre Neuquino

de los fondos impulsará la mejora 
en la calidad del trabajo, produc-
tividad y seguridad de los em-
pleados y por el otro lado, impul-
sará la creatividad e innovación 
en alumnos de escuelas técnicas”, 
agregó Peláez.

Los sujetos obligados por la 
Ley Provincial 3338, son las em-
presas concesionarias, dedicadas 
a exploración, explotación, trans-
porte, fraccionamiento, distribu-
ción y refinerías de hidrocarburos 
líquidos o gaseosos; y las de servi-
cios complementarios (servicios, 

ingeniería y/ o construcción) cate-
gorizadas como gran empresa.

Las compañías del denomi-
nado primer y segundo anillo de 
la industria del Oil and Gas, es 
decir, empresas operadoras y de 
servicios especializados que tie-
nen presencia en la Cuenca Neu-
quina, son 49.

“El objetivo de las auditorías 
implementadas por el Centro 
PyME-ADENEU, en calidad de 
autoridad de aplicación de la nor-
mativa, es constatar la veracidad 
de la información presentada y 

el cumplimiento de los procedi-
mientos establecidos en la ley. En 
lo que va del año se han realizado 
5 auditorías presenciales en im-
portantes empresas petroleras”, 
detalló el funcionario.

La evaluación de cumplimien-
to de la normativa es acompaña-
da de sanciones a las empresas 
que no presenten la información 
requerida. Desde la autoridad de 
aplicación se aplicaron multas a 
tres empresas que no han presen-
tado la información en tiempo y 
forma.

Vaca Muerta continúa con un 
alto nivel de etapas de frac-

turas y en mayo logró completar 
1.582 en el segmento shale, por lo 
que se ubicó entre las tres de ma-
yor actividad.

En ese sentido, mayo solo fue 
superado por abril, que fue récord 
total con 1.694 perforaciones, y 
marzo, que arrastraba 1.643. De 
la mano del décimo set de fractura 
puesto en funcionamiento, el nivel 
creció en el último trimestre.

De acuerdo al informe especial 
que elabora el country manager 
de la firma NCS Multistage, Lu-
ciano Fucello, para la Fundación 
Contactos Energéticos, también se 
logró el récord de etapas por set de 
fractura. En ese aspecto, lo consi-
guió YPF con el set de Hallibur-
ton que completó 282 etapas.

En lo que va del año, ya se han 
realizado 7.608 etapas de fractura 
y en el último trimestre el prome-
dio de fracturas ascendió a 1.640 
mensuales.

CERRARÍA CON 18.000 ETAPAS DE FRACTURA 

Vaca muerta sigue batiendo récords 
Si se proyecta este nivel de 

actividad para los próximos siete 
meses, se estaría en condiciones 
de llegar al hito propuesto a fines 
de 2023 de 18.000 fracturas du-
rante 2024.

Si se compara con las puncio-
nes de 2023, que fueron 14.747, en 
los primeros cinco meses de 2024 
ya se alcanzó el 51,6 por ciento de 
dicho rendimiento.

Durante el quinto mes del año, 
YPF fue el que generó la mayor 
cantidad de fracturas, en lo que 
es una constante desde el inicio 
de las operaciones. La empresa de 
mayoría estatal alcanzó 750 pun-
ciones durante mayo.

La compañía Vista se ubicó en 
el segundo puesto con 185 fractu-
ras y Tecpetrol completó el podio 
con 175 etapas.

Después se posicionaron, Plus-
petrol con 142 punciones, Phoenix 
con 120, Shell con 113 y completó 
Pan American Energy (PAE) con 
99 etapas de fractura. 

El gobierno provincial infor-
mó que los fondos obtenidos de 
las multas se destinarán a generar 
un programa de capacitación para 
pymes locales y, por otro lado, un 
concurso de innovación para es-
cuelas técnicas secundarias.

Una de las principales obliga-
ciones que contempla la ley pro-
vincial es otorgar preferencia no 
menor al 60 por ciento del monto 
total contratado, en cada uno de 
los rubros o actividades requeri-
das en el año calendario vigente, 
para los cuales existan Provee-
dores Neuquinos Certificados 
(PNC), en condiciones de ofertar.

La normativa contempla un 
esquema de desarrollo de la cade-
na valor, así como la búsqueda de 
ampliar la cantidad de compañías 
con posibilidades de acceder a la 
certificación de Empresa Neuqui-
na. Desde el Centro PyME-ADE-
NEU se está llevando adelante 
una fuerte campaña de difusión 
de la ley entre las cámaras em-
presarias de la provincia para que 
más pymes locales certifiquen y 
accedan a los beneficios de la ley.

Las pymes que quieran iniciar 
el proceso de certificación pue-
den comunicarse con el Sector de 
Energía y Minería del Centro Py-
ME-ADENEU al correo electró-
nico energiaymineria@adeneu.
com.ar.

REGIONALES
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Los ministros de Gobierno, 
Pedro Luxen, y de la Pro-
ducción, Gustavo Martínez, 

junto al director provincial de 
Comercio, Paulo Lunzevich, reci-
bieron a referentes de la Cámara 
de Comercio Industria y Afines 
de Río Gallegos (CCIARG), 
en representación de la Federa-
ción Económica de Santa Cruz 
(FESC), la Federación de Insti-
tuciones Agropecuarias (FIAS) y 
las distintas cámaras comerciales 
de la provincia.

La Cámara de Comercio de 
Río Gallegos, y en representación 
de la Federación Económica de 
Santa Cruz, ratificaron su posi-
ción en contra del proyecto de ley 
que establece la creación de la em-
presa estatal de alimentos. Cabe 
destacar, que la iniciativa había 
sido presentada en la Cámara de 
Diputados por el Poder Ejecutivo 
Provincial sin el consenso previo 
con las federaciones, cámaras y 
organizaciones de la actividad pri-
vada, y si bien el titular de la car-
tera productiva realizó un balance 
positivo del encuentro, lo cierto es 
que los referentes empresariales 
volvieron a ratificar su desacuerdo 
con la iniciativa.

Durante un encuentro, tanto 
la CIARG como la FIAS coinci-

“EL ESTADO NO PUEDE COMPETIR CON SUS CONTRIBUYENTES”, CRITICARON

Empresarios santacruceños se opone 
a la empresa alimentaria estatal

dieron que “el gobierno debe ser 
promotor y no actor” en la acti-
vidad económica privada, postu-
ra ante la cual, los funcionarios 
provinciales, se comprometieron 
en no avanzar en la norma hasta 
que no se tenga el consenso de la 
mayoría, solicitando que las en-
tidades empresariales presenten 
por escrito sus objeciones.

Desde la Cámara de Comer-
cio de la ciudad capital se reiteró 
su rechazo al proyecto, más te-
niendo en cuenta el rol que tendrá 
el Estado en la propuesta empre-
sarial, y todos los ámbitos que 
puede abarcar, más teniendo en 
cuenta a largo plazo que destino 
le pueden otorgar las futuras au-
toridades gubernamentales. Tam-

bién se aclaró que, en el marco 
de las comisiones de la Cámara 
de Diputados, se expondrán las 
objeciones al proyecto de ley, 
y se sumarán distintos sectores 
comerciantes y pymes de la pro-
vincia a través de la Federación 
Económica.

En diálogo con TiempoSur, 
Francisco Albea, vicepresidente 

 El sector empresario de Santa Cruz rechaza la creación de una empresa alimentaria estatal 

 Gustavo Melella advierte que las medidas del Gobierno nacional profundizarán la crisis en el segundo semestre 

El gobernador de Tierra del 
Fuego, Gustavo Melella se 

mostró pesimista sobre el segun-
do semestre del año en materia 
económica a nivel nacional, ase-
gurando que las medidas del Go-
bierno nacional profundizan «el 
congelamiento de la economía y 
de la producción».

“El primer semestre está siendo 
tremendamente duro por el conge-
lamiento de la economía; la caída 
de la producción en la industria y 
los tremendos tarifazos”, dijo el 
mandatario provincial. En ese sen-
tido, Melella mencionó que entre 
los impactos de esta situación es 
notorio «como se recargó el sis-
tema público de salud así como el 
sistema público de acompañamien-
to a los vecinos que menos tienen a 
través de las distintas áreas socia-
les municipales o provinciales«.

«Yo al segundo semestre lo 

EL GOBERNADOR NO ESPERA UN REPUNTE EN LA ECONOMÍA NACIONAL

Melella, pesimista: «No hay una luz al final del 
túnel en el segundo semestre»

veo muy complejo, muy pero muy 
complejo, y nosotros ordenándo-
nos todavía más para seguir dan-
do respuesta, porque es fácil decir 
‘achicamos, despedimos gente, 
ajuste, motosierra‘, y aunque algu-
nos lo aplauden eso significa me-
nos calidad de vida para nuestra 
gente«, afirmó.

Para Melella «no hay una una 
luz al final del túnel en el segun-
do semestre del año«, remarcando 
que «las provincias y los munici-
pios no pueden hacer frente a todo 
los requerimientos que surgen con 
menos recursos».»Al menos res-
cato, a pesar de lo malo de este 
semestre, que uno va dando la 
respuesta que puede en obras y en 
otras cuestiones. La verdad es que 
muchos vecinos nuestros la pasan 
mal, pero en otras provincias es 
peor todavía y se debaten entre 
comer o no comer», cerró. 

de FESC y presidente de La Cá-
mara de Comercio de Río Turbio, 
quien en primer término se ma-
nifestó como “un defensor de las 
personas que son democrática-
mente elegidas, en este contexto, 
mi opinión personal, es que el go-
bernador Claudio Vidal, aún no 
se saca el traje de ser un dirigente 
gremial”, y remarcó: “Necesita-
mos absoluta inteligencia, cono-
cimiento y un gran equipo que 
lo acompañe. Necesitamos llegar 
todos a buen puerto. Yo no estoy 
de acuerdo con esa iniciativa por-
que el Estado nunca puede ser la 
competencia de sus contribuyen-
tes. Con poder, con economía y 
autonomía, atentan contra el em-
presariado en esta oportunidad”.

“La buena intención y buena 
idea de poder producir y conse-
guir alimento a valor más eco-
nómico, está bien, pero debería 
apoyarse a los privados para que 
puedan producir y sostenerlo en 
el tiempo, porque somos noso-
tros, el sector pyme, los que gene-
ramos la mayor parte de empleo 
genuino”, dijo y cerró: “Como vi-
cepresidente de la FESC hicimos 
varias notas para sentarnos con el 
gobernador y estamos para em-
pujar el carro para adelante, pero 
con ideas superadoras”. 

REGIONALES
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 La diputada nacional Eugenia Alianiello ratificó su oposición al proyecto de Ley de Bases 

NACIONALES

En el recinto de la Cámara 
de Diputados, el diputado 
nacional Maximiliano Fe-

rraro (CC) apuntó contra el Go-
bierno Nacional y señaló que “es 
mentira que cuando arrancaron 
traían una solución para resolver 
la inequidad que dio la fórmula 
del gobierno kirchnerista”.

Además, hizo referencias 
contra el organismo a cargo de 
la ministra Sandra Pettovello con 
relación a la entrega de alimen-
tos: “Que el oficialismo deje de 
mentir en dos políticas que deben 
ser prioritarias en este momen-
to tan complejo de la Argentina 
como lo que está sucediendo en el 
Ministerio de Capital Humano”.

“Es mentira lo que instaló 
el vocero presidencial Manuel 
Adorni sobre los alimentos por 

DEBATE DE MOVILIDAD JUBILATORIA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS 

Maximiliano Ferraro: 
“Que el oficialismo deje de mentir”

La diputada nacional por Chu-
but Eugenia Alianiello (Fren-

te de Todos) habló en AzM Radio 
sobre el tratamiento en el Congre-
so de la Nación de la nueva Ley de 
Bases, ratificó su oposición y tildó 
al proyecto de «entreguista».

«Pese a sus intenciones acele-
radas de aprobar la Ley de Bases 
en el Senado, al Gobierno no le 
fue tan fácil obtener el dictamen. 
Recién el 13 será el tratamiento en 
el Senado y posteriormente volve-
rá a Diputados con algunas modi-
ficaciones», destacó la legisladora.

Alianiello remarcó sus dife-

LA DIPUTADA RATIFICÓ SU OPOSICIÓN AL PROYECTO

Alianiello: «El proyecto de Ley de Bases es entreguista 
rencias con el rumbo económico 
del gobierno de Javier Milei: «Hay 
cuestiones que no tienen el acom-
pañamiento suficiente como para 
ser aprobadas. Desde nuestro blo-
que entendemos que no hay térmi-
nos medios en cuanto a esta ley, 
que es muy entreguista y que ya 
está generando dificultades, como 
lo está haciendo a través del DNU 
70/2023. No se pueden tomar a la 
ligera definiciones tan estructura-
les y que condicionan tanto al fu-
turo del país».

Consultada sobre si la modifi-
cación del Impuesto a las Ganan-

cias es un ítem no negociable para 
los legisladores de la región, Alia-
niello respondió: «Entiendo que 
no. Y espero que no. Por lo menos, 
las expresiones que he escuchado 
de senadores de la Patagonia van 
en ese sentido«.

«Creo que va a haber tiempo 
para el debate cuando el proyecto 
vuelva a Diputados. Cómo se va 
a votar es algo que ahora no po-
demos adivinar, pero sí creo que 
nuestro bloque más la izquierda, 
el socialismo y Natalia De la Sota 
son votos que irán en contra de la 
aprobación», vaticinó.  

vencer. Esto es un escándalo de 
alimentos y los sobresueldos de 
los funcionarios del Gobierno na-
cional”, aseveró.

Así las cosas, siguió: “Veni-
mos peleando desde hace mucho 
tiempo y los jubilados no pueden 
esperar”. “Cuantas lealtades cí-
nicas y mentirosas para seguir 
afianzando la política de cruel-
dad contra el sector jubilado que 
viene sufriendo por el proceso 
inflacionario que heredó este go-
bierno”, añadió.

Asimismo, Ferraro afirmo 
que “no tenemos doble están-
dar”, y remarcó que el Gobierno 
no propuso ninguna mejora en la 
fórmula de movilidad jubilato-
ria cuando envío la ley Bases al 
Congreso, sino que “se pretendía 
una delegación al presidente de la 

Nación para hacer lo que quiera”, 
sumó.

“Ojalá hoy por lo menos una 
mayoría, por supuesto circuns-
tancial, pueda darle una media 
sanción y un camino de recom-
posición y de cambio de movili-
dad jubilatoria a los jubilados que 
la vienen peleando y la vienen 
necesitando desde hace tiempo”, 
aseveró.

Por último, cuestionó al Gabi-
nete Nacional: “Ante la negativa 
del propio ministro de Economía 
que recién en marzo se dignó a 
firmar un DNU, este Parlamento 
viene a dar respuesta y a romper 
el cinismo y la mentira de algu-
nos que pretenden no darle una 
respuesta y seguir castigando, 
nada más y nada menos que a los 
jubilados”. 
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En el inicio de la sesión es-
pecial de este martes pe-
dida por el bloque radical 

de Diputados, Unión por la Patria 
impulsó pedidos de apartamiento 
del reglamento para sumar al te-
mario previsto para esta reunión 
citada para las 11 de la mañana, 
los temas de la sesión de las 14 
requerida por UP. Y a la hora de 
la votación nominal, las diputadas 
Marcela Antola y Danya Tavela 
argumentaron el no acompaña-
miento al pedido de Unión por 
la Patria señalando que ya había 
sido pedida una sesión especial 
para tratar esos temas el 3 de julio 
próximo.

En efecto, paralelamente al 
inicio de la sesión, el bloque ra-
dical pidió al presidente de la Cá-
mara baja, Martín Menem, una 
sesión especial para el miércoles 
3 de julio a las 11 de la mañana, 
con el fin de tratar los órdenes del 
día 71 y 72, referidos al Financia-
miento de Universidades Nacio-
nales, y modificación de la Ley 
25.053 del FONID.

El pedido fue suscripto por 
los diputados Rodrigo de Loredo, 
Marcela Antola, Karina Banfi, 
Atilio Benedetti, Soledad Carrizo, 
Mariela Coletta, Melina Giorgi, 
Lisandro Nieri, Fabio Quetglas, 
Roberto Sánchez, Danya Tavela y 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

La UCR pidió tratar los temas 
educativos el 3 de julio

versidades públicas”.
Para enfatizar ese reclamo, 

intervino el jefe del bloque UP, 
Germán Martínez, quien recordó 
que “desde marzo venimos plan-
teando esta agenda en conjunto. 
Vinimos a una sesión solicitada 
por otro bloque, por el tema jubi-
laciones, y nos parece importante 
agregar a jubilaciones ambos te-
mas. Esperemos que nos puedan 
acompañar; es un tema que tiene 
dictamen de comisiones y un pro-
fundo consenso”.

El resultado de la votación fue 
de 122 votos afirmativos, 110 en 
contra y una abstención. Entre los 
votos afirmativos se anotaron los 
radicales Mario Barletta, Pablo 
Juliano, Facundo Manes, Jorge 
Rizzotti y Natalia Sarapura. Al 
plantear su abstención, la diputa-
da Marcela Antola lo justificó en 
el hecho de que ya hay un pedido 
de sesión especial para tratar ese 
tema para el 3 de julio. La también 
radical Danya Tavela argumentó 
que no votaba a favor porque ha-
bía “un aprovechamiento político 
para salir en la tele, en las redes, 
haciendo que ‘defendemos a los 
docentes’, cuando estuvimos 4 
años no haciendo nada sobre eso. 
No hay postura común, aproban-
do esto arriesgamos que el tema se 
pueda tratar en el resto del año. 

Pamela Verasay.
Ese pedido de sesión especial 

fue impulsado precisamente para 
liquidar cualquier expectativa res-
pecto a que fuera a abordarse a 
continuación de la sesión que se es-
taba llevando a cabo la sesión pos-
terior puesta en la agenda por UP.

Intento infructuoso de UP 
Ante la posibilidad muy con-

creta de que el debate sobre la mo-
vilidad jubilatoria se llevaría toda 
la jornada en Diputados, relegan-
do a la sesión pedida por UP para 
las 14 a fin de debatir también 
la cuestión educativa, desde esa 

bancada intentaron sin éxito este 
martes sendos apartamientos de 
reglamento para tratar el restable-
cimiento del FONID y un reajuste 
del presupuesto universitario.

En primer lugar, la vicepresi-
denta de la Comisión de Educa-
ción, Blanca Osuna, pidió abordar 
el Orden del Día N° 72 para tratar 
el tema del FONID, algo que con-
sideró “estratégico”, porque “es 
ratificar la responsabilidad que el 
Estado nacional tiene respecto de 
la educación pública y su calidad”.

Recordó que ese aporte fue 
mantenido en sucesivas gestiones 
de distinta identidad política. “Es 

clave que tengamos presente que 
en una definición que ha adopta-
do el presidente vía DNU 280, se 
está modificando una decisión que 
requiere que este Congreso se ex-
prese al respecto”, afirmó.

“Estamos solicitando que esta 
Cámara se exprese y no solamente 
sea con levantamiento de manos 
por sí o por no, sino por la vía indi-
vidual -pidió-. Que personalmente 
quede claro quiénes acompañan 
después de tantas expresiones de 
solidaridad con el reclamo que no 
solo las organizaciones sindicales 
hacen, sino hombres y mujeres 
que se han movilizado por las uni-
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En el marco de una audiencia 
clave en los tribunales fede-
rales que fue realizada para 

revisar la cautelar que presentó 
el Gobierno contra la medida del 
juez Sebastián Casanello, Juan 
Grabois discutió con la subsecre-
taria de Legales de Capital Huma-
no, Leila Gianni.

Previo a su inicio, donde am-
bos fueron declarantes, se cruza-
ron fuertemente en los pasillos y 
el dirigente social y ex candidato 
a presidente por el peronismo in-
crepó a la funcionaria libertaria 
por su pasado en el kirchnerismo, 
exclamó: “Ahora te pones un león, 
antes te ponías un pingüino”.

Ante esto, ella respondió que 
“al pingüino se lo comió el león. 
Dejá de extorsionar a la gente” 
y, rápidamente, Grabois señaló: 
“Kuka, ladrona. Sos una mierda 
que le saca la comida a los pobres. 
Kirchnerista, macrista, massista, 
mileísta. No tenes credibilidad, 

AUDIENCIA EN LOS TRIBUNALES FEDERALES

Cruce entre Grabois y la segunda de 
Pettovello por el reparto de alimentos

 El gobernador Figueroa y el intendente Gaido rubricaron un acta que reafirma el trabajo conjunto para defender los recursos de los neuquinos

El Frente Sindical de Univer-
sidades Nacionales comenzó 

este martes un paro de 48 horas 
con movilización frente al Con-
greso, en reclamo de un aumen-
to salarial. El FSUN denunció 
que «más de la mitad de los do-
centes y no docentes están por 
debajo de la línea de pobreza», 
una situación que «no sucedía 
hace más de 20 años».

Según datos de la Federación 
Nacional de Docentes Universi-
tarios, el sector acumula una ac-
tualización salarial pendiente de 
61,4%. Sin embargo, en las ne-
gociaciones tras la Marcha Fe-
deral Universitaria, el Gobier-
no ofreció un 45% de aumento. 
Desde diciembre, la inflación 
acumulada supera el 100%.

El Gobierno y los sindicatos 
docentes tuvieron una reunión a 
fines de mayo. Sin embargo, no 
hubo acuerdo, se dictó un cuarto 
intermedio y el Frente Sindical 
anunció el paro para el martes 4 
y el miércoles 5 de junio.

En paralelo, la UBA lanzó 
una consigna en las redes socia-
les con la leyenda «Vamos por 
lo que nos falta», que incluye el 
aumento salarial como primer 
punto, además de la restitución 
del Fondo Nacional de Incentivo 
Docente (FONID).

MEDIDA DE FUERZA POR 48 HORAS

Hoy será el segundo día de paro de docentes universitarios

A pesar de que la UBA tie-
ne más visibilidad, el conflicto 
presupuestario y salarial afecta 
a las más de 60 universidades 

nacionales que están distribui-
das en todo el país.

El presidente del Consejo In-
teruniversitario Nacional y rec-

tor de la Universidad Nacional 
de San Luis, Victor Morigiño, 
aseguró que, desde la entidad, 
están «preocupados porque el 

conflicto salarial sigue sin re-
solverse». «Si marchamos jun-
tos, seguimos juntos en este pe-
dido de solución», dijo. 

y como abogada sos berreta”. El 
cruce fue captado por la inmensa 
cantidad de personas que andaban 
por el lugar y que se decidieron a 
tomar imágenes y para registrar lo 
sucedido.

El pasado lunes, en declara-
ciones en las que hizo referencia 
al escándalo de los alimentos des-
tinados a comedores que fueron 
retenidos, Gianni advirtió que “no 
vamos a permitir que fiscales o 
jueces militantes nos digan cómo 
ejecutar una política pública”, y 
que “no había alimentos vencidos, 
sí próximos a vencer. A raíz de 
que la ministra tomó conocimien-
to de eso, que eran 400 mil kilos 
de leche en polvo, se procedió a 
firmar un convenio con la funda-
ción CONIN”. “Vamos a ir a de-
fender la democracia porque no 
vamos a permitir ni que fiscales 
ni que jueces militantes nos digan 
cómo diseñar y ejecutar una polí-
tica pública”, añadió. 
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La Selección Argentina, que 
contó con la presencia de 
Lionel Messi, realizó su 

primer entrenamiento en las insta-
laciones de Inter Miami.

El combinado campeón del 
mundo comenzó la preparación 
para disputar la Copa América de 
Estados Unidos 2024, certamen 
que buscará retener la corona.

Primer entrenamiento 
en Miami
El equipo liderado por el entrena-
dor Lionel Scaloni tuvo una prác-
tica que rondó la hora y media, en 
la que realizaron trabajos en uno 
de los gimnasios y luego trabajos 
de campos en dos de las canchas 
que tiene la entidad de David 
Beckham, lugar donde Argentina 
continuará su preparación para la 
defensa del título.

Aunque los jugadores trabaja-
ron en distintos espacios, ya que 
fueron divididos en grupos que se 
repartieron entre el gimnasio y las 
canchas, en la que realizaron ejer-
cicios con y sin pelota, el entrena-
miento se completó con trabajos 
de pelota en espacio reducido. La 
Selección nacional debutará el 20 
de junio ante Canadá en la Copa 
América, pero previamente afron-
tará dos amistosos preparatorios, 
los cuales serán ante Ecuador, el 9 
de junio en la Ciudad de Chicago 

FÚTBOL

Argentina entrena de cara a la Copa América 
y, el segundo, ante Guatemala, el 
viernes 14. Por otra parte, Scalo-
ni aguarda las llegadas de Franco 
Armani y Gonzalo Montiel para 
este martes. El arquero de River 
se sumará más tarde por sus com-
promisos con River, mientras que 
el defensor fue padre por primera 
vez en las últimas horas y por eso 
fue autorizado a sumarse poste-
riormente.

La siguiente es la lista 
de convocados de la 
Selección: 

Arqueros: Emiliano Martí-
nez, Franco Armani y Gerónimo 
Rulli.

Defensores: Nahuel Moli-
na, Leonardo Balerdi, Cristian 
Romero, Germán Pezzella, Lu-
cas Martínez Quarta, Nicolás 
Otamendi, Lisandro Martínez, 
Marcos Acuña, Nicolás Taglia-
fico, Valentín Barco y Gonzalo 
Montiel.

Mediocampistas: Guido 
Rodríguez, Leandro Paredes, 
Alexis Mac Allister, Rodrigo De 
Paul, Exequiel Palacios, Enzo 
Fernández, Giovani Lo Celso y 
Valentín Carboni.

Delanteros: Lionel Messi, 
Ángel Di María, Ángel Correa, 
Alejandro Garnacho, Nicolás 
González, Lautaro Martínez y 
Julián Álvarez. 

El tenista argentino Francis-
co Cerúndolo realizó un gran 

partido, pero perdió ante Novak 
Djokovic, que reconoció al argen-
tino como merecedor de la victo-
ria, en cinco sets por 1-6, 7-5, 6-3, 
5-7 y 3-6.

El joven quedó eliminado en 
los cuartos de final de Roland Ga-
rros, el segundo Grand Slam de la 
temporada.

Gran performance de Cerún-
dolo, pero no pudo con Djokovic

Cerúndolo comenzó el primer 
set con una dura caída por 6-1 
pero se levantó y se impuso con 
jerarquía en dos sets consecutivos, 
y hasta luchó con valentía en el 
cuarto. No obstante, “Nole” sacó 
a relucir su chapa de número uno 
del mundo y cerró el partido con 
un 6-3 final.

“Francisco mereció ganar el 
partido. Fue el mejor. Es un gran 
tipo y un gran jugador. Demostró 
un gran carácter. Le deseo lo me-
jor”, aseguró Djokovic después del 
partido después del gran partido 
del argentino.

TENIS

Cerúndolo no pudo ante Djokovic 
y quedó eliminado de Roland Garros

Cerúndolo, el último argentino 
en carrera, quería dar el golpe del 
torneo y eliminar al serbio, núme-
ro 1 del mundo y campeón defen-
sor, después de 20 años sin que un 
compatriota pudiese vencerlo en un 
torneo de este calibre.

Si bien las chances son reales 
ya que esta es la versión más floja 
de Djokovic en los últimos años y 
además viene de jugar un partido 
de más de cuatro horas en la ter-
cera ronda, la realidad marca que 
era una misión casi imposible. La 
última vez que perdió contra un 
argentino en un torneo de Grand 
Slam fue en 2005, cuando abando-
nó su partido correspondiente a la 
segunda ronda de Roland Garros 
ante Guillermo Coria.

A partir de allí, los argentinos 
que más cerca estuvieron de ganar-
le en un Grand Slam fueron Juan 
Martín del Potro en las semifina-
les de Wimbledon 2013 y Diego 
Schwartzman en la tercera ronda 
de Roland Garros 2017. Ambos lo 
llevaron hasta el quinto set, donde 
finalmente se impuso el serbio. 



 11 Miércoles 5 de Junio de  2024DEPORTES

Julio Vaccari tiene todo acor-
dado para ser el nuevo en-
trenador de Independiente y 

reemplazará a Carlos Tevez. El 
ex DT de Defensa y Justicia vol-
verá de sus vacaciones y, tras pu-
lir detalles con su representante 
Christian Bragarnik, la semana 
próxima firmará contrato hasta 
diciembre de 2025.

El último viernes hubo una 
reunión positiva entre Vaccari y 
los altos mandos del club, que vio 
con buenos ojos el perfil del DT 
de 43 años, con predilección a re-
currir a la reserva, algo deseable 
en una institución que enfrenta 
apremios económicos. Al respec-
to, sorprendió gratamente a los 
dirigentes con su conocimiento 
de las inferiores del club. “Me 
gusta cómo juega la categoría 
2005”, dijo por caso.

Los antecedentes
Vaccari nació en Máximo Paz, 
Santa Fe, y estudió en la Univer-
sidad del Salvador. Allí se reci-
bió de licenciado en Educación 
Física. Su vida estaba alejada 
del fútbol profesional, hasta que 
Marcelo Bielsa lo contrató en 
2011 como colaborador externo. 

FÚTBOL 

Independiente acordó con Julio Vaccari 
y sería el nuevo entrenador

“Nunca fui parte del staff técni-
co de Bielsa. Me pedía informes 
y yo se los hacía desde mi casa. 
Todo desde afuera”, reveló el 

propio Vaccari a TN, y abundó: 
“Primero cuando fue al Athlétic 
Bilbao y después en el Olympi-
que de Marsella”.

Cuando el “Loco” se fue del 
equipo francés, en 2016, Vac-
cari comenzó a trabajar junto a 
Gabriel Heinze como asistente 
en Godoy Cruz y Argentinos Ju-
niors, donde lograron el ascenso a 
Primera en la temporada 2016/17. 
Así llegó a Vélez Sarsfield, donde 
se hizo cargo de la reserva.

Arribos a Liniers 
y Florencio Varela
En marzo de 2022, Vaccari fue 
nombrado como entrenador interi-
no del Fortín, luego de la renuncia 
de Mauricio Pellegrino por malos 
resultados, y logró una épica clasi-
ficación a los octavos de final de la 
Copa Libertadores ganándole 3-2 
a Nacional en Uruguay y golean-
do a Estudiantes en el cierre de la 
fase de grupos. 

Pero de cara a la fase final, la 
dirigencia del Fortín decidió con-
tratar al uruguayo Alexander Me-
dina y Vaccari volvió a la reser-
va. A los pocos meses, Defensa y 
Justicia lo contrató luego de que 
Sebastián Beccacece anticipara 
su salida del club de Florencio 
Varela.

En el Halcón, Vaccari logró 
asentar su idea de juego y estuvo 

muy cerca de ser campeón en dos 
torneos, aunque cayó en semifina-
les de la Copa Sudamericana con-
tra Liga de Quito -que terminaría 
siendo el campeón- y también per-
dió la final de la Copa Argentina 
contra Estudiantes de La Plata. 

En este 2024, los resultados 
no fueron los mismos: Defensa 
y Justicia quedó eliminado de la 
Sudamericana y además cayó en 
cuartos de final de la Copa de la 
Liga contra Argentinos Juniors, lo 
que precipitó su renuncia.

El espaldarazo 
de Tocalli
El último lunes por la noche, en 
conferencia de prensa luego del 
empate 0-0 ante Defensa y Jus-
ticia, el DT interino del Rojo, 
Hugo Tocalli, le dio el visto bue-
no: “Creo que Vaccari tiene la 
personalidad para poder dirigir 
a Independiente, que es un club 
muy grande donde el hincha ne-
cesita el triunfo, necesita entrar a 
una Copa. Lo único que les pedí a 
los dirigentes es que queríamos un 
técnico que mire las inferiores y 
trabaje con ellas. Y creo que Julio 
tiene esas condiciones y lo vamos 
a acompañar para eso”. 

 Julio Vaccari firmará contrato como DT de Independiente hasta diciembre de 2025  
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 El atleta madrynense Agustín Coronel, competirá en el Campeonato Argentino U20, con vistas de defender el campeonato obtenido en 2023

 Con el respaldo de Chubut Deportes, la delegación representante de la Federación de Taekwondo Olímpico de Chubut, cumplió una notable 
labor en Buenos Aires.

El talentoso atleta de Puerto 
Madryn, Agustín Coronel, 
competirá en el Campeona-

to Argentino U20, que se realizará 
en el CENARD, entre el 8 y 9 de 
junio.

El representante de la Escuela 
Municipal madrynense, integra el 
pre-seleccionado chubutense de 
atletismo que se prepara para los 
Juegos Binacionales de la Arauca-
nía, que se desarrollarán en el mes 
de noviembre en la región chilena 
de Aysén.

 
Coronel va por más 
“La verdad que esta primera parte 
del año no fue la mejor, vengo de 
recuperarme de dos lesiones y no 
pude competir mucho, ahora estoy 
poniéndome a punto para llegar de 
la mejor manera al nacional U20. 
Sigo con los mismos entrenado-
res y venimos realizando trabajos 
bastante intensos”, comentó el 
madrynense en el comienzo de la 
charla que mantuvo con prensa de 
Chubut Deportes.

Luego agregó: “Vengo de sufrir 

ATLETISMO 

Agustin Coronel rumbo al Nacional U20 
dos lesiones, un desgarro en el is-
quiotibial y una metatarsalgia en 
el pie, lo cual me dejo varios me-
ses sin competir, pero ya hace un 
mes que vengo entrenando bien, 
sin ninguna molestia”, aseguró

Más adelante comentó que 
“Voy con la idea de poder salir 
a correr y dar lo mejor de mí, la 
intención es defender el título que 
logré el año pasado al salir cam-
peón nacional U20, junto con po-
der sentirme bien corriendo nue-
vamente. Tomaré parte solamente 
de los 400 metros llanos y proba-
blemente en alguna de las postas 
como la de 4 x 400”.

En relación a las competen-
cias previstas para la segunda mi-
tad del año dijo: “Además de este 
nacional U20 que se viene dentro 
de una semana, si todo sale bien, 
la intención es clasificar al suda-
mericano U20, que se realizará en 
Perú y, posteriormente clasificar 
al mundial U20, que también se 
disputará en Perú. Y tengo en car-
peta el mundial U17 en Baréin”, 
culminó.

Culminó la participación de 
los deportistas representantes 

de la Federación de Taekwondo 
Olímpico de Chubut en el Torneo 
Abierto de la República disputado 
en Buenos Aires.

En las modalidades Poom-
sae y Kyorugui, los chubutenses 
cumplieron con una gran actua-
ción, cosechando en total ocho 
medallas.

Brillante performance 
de Chubut 
Con el respaldo de Chubut Depor-
tes, la delegación representante 
de la Federación de Taekwondo 
Olímpico de Chubut, cumplió una 
notable labor en Buenos Aires.

El último fin de semana se de-
sarrolló en el Microestadio Tec-
nópolis, Buenos Aires, una nueva 
edición del Torneo Abierto de la 
República de Taekwondo, certa-
men organizado por la Confede-
ración Argentina y en el que los 
representantes de la Federación 
de Taekwondo Olímpico de Chu-
but cumplieron con notables ac-
tuaciones.

La delegación, encabezada por 
su presidente, Damián Gigliotti, 

TAEKWONDO 

Gran actuación chubutense 
en el Abierto de la República

cumplió con una gran actuación, 
cosechando gran cantidad de me-
dallas.

El sábado se desarrolló la mo-
dalidad Poomsae, en la cual Chu-
but cosechó un total de seis me-
dallas:

Oro: Rubén Guagliarello en – 
40 Dan

Oro: Marcelo Abrigo en -60 
Dan

Plata: Abigail Cambareri en – 
30 Dan

Bronce: Martina Barroso en 
Juvenil Dan

Plata: Isabella Seffino en In-
fantil Verde

Plata: María Paz Peláez Da 
Dalt en Juvenil Rojo

En tanto el domingo, con la 
competencia de Kyorugi, culmi-
nó la participación de los depor-
tistas chubutenses, en la que se 
sumaron dos preseas más. Los in-
tegrantes de la Escuela Lobos del 
Sur, Sebastián Payares (Dan -58 
kgs) y Nicolás Gonzalez (87kg 
Adulto Rojo), superaron duros 
combates y llegaron a la defini-
ción de sus categorías, logrando 
en ambos casos, respectivas me-
dallas de plat 
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En un intento por arrebatar-
le la agenda migratoria al 
candidato republicano Do-

nald Trump, el presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, anunció 
el martes el cierre temporal de la 
frontera con México a inmigrantes 
cuando la cifra de entradas irregu-
lares al país sea excesiva, una me-
dida drástica sobre un tema clave 
para conseguir la reelección en las 
presidenciales de noviembre.

“He venido hoy aquí para hacer 
lo que los republicanos en el Con-
greso se niegan a hacer, tomar las 
medidas necesarias para asegurar 
nuestra frontera (...), arreglemos el 
problema y dejemos de pelearnos 
por él”, afirmó Biden en la Casa 
Blanca.

El líder demócrata, de 81 años, 
firmará un decreto que permitirá 
a las autoridades suspender la en-
trada de solicitantes de asilo y mi-
grantes cuando se supere los 2.500 
casos en un mismo día, informó la 
Casa Blanca. El texto también faci-
litará las deportaciones a México.

“Para Joe Biden, la seguridad 
de las familias estadounidenses 
debe ser siempre lo primero. Por 
eso, el presidente anuncia nuevas 
acciones ejecutivas históricas para 
impedir que los migrantes que cru-

Las críticas de Donald Trump 

El equipo de campaña de Trump desestimó en un co-
municado esta iniciativa de Biden, al considerar que 

no está diseñada “para la seguridad fronteriza”, y repitió 
el mensaje del republicano que constantemente insiste en 

que los inmigrantes irregulares son responsables del au-
mento de los delitos violentos en Estados Unidos, acusa-
ción sin base en datos oficiales.

El magnate pasó su mandato anunciando su intención de 
construir un muro en la frontera con México e intensificó su 
retórica antiinmigración para regresar a la Casa Blanca.

“Millones de personas han ingresado en nuestro país, 
y ahora, después de casi cuatro años de su liderazgo dé-
bil y fallido, su liderazgo patético, el corrupto Joe Biden 
pretende finalmente hacer algo con respecto a la fronte-
ra”, exclamó Trump, de 77 años, en un video publicado el 
martes en su red social Truth Social. 

ESTADOS UNIDOS 

Biden cierra temporalmente la frontera con 
México y limita el ingreso de migrantes

zan nuestra frontera sur ilegalmen-
te reciban asilo”, dijo el portavoz 
de la Casa Blanca, Andrew Bates.

Biden cambia de estrategia 
Está previsto que el propio jefe de 

Estado hable a las 14H00 (18H00 
GMT), indicó la Casa Blanca. Las 
autoridades señalaron que se espe-
ra que las restricciones entren en 
vigor de inmediato, ya que se pon-
drán en marcha cuando los cruces 

de migrantes ilegales superen los 
2.500 por día, y las cifras ya están 
por encima de ese umbral.

El texto oficial prevé la reapertu-
ra de la frontera cuando la cantidad 
de solicitantes de asilo sea inferior 

 Biden cambia de estrategia y apunta hacia la agenda migratoria para conseguir votos de indecisos

a 1.500 al día. “Esperamos que la 
orden entre en vigor de inmediato”, 
declaró a periodistas un funcionario 
de la administración Biden.

Biden trata de virar su política 
migratoria después de que los son-
deos de opinión revelaran que este 
asunto tendrá mucho peso para 
conseguir la reelección en su re-
vancha contra el magnate y expre-
sidente republicano Donald Trump 
(2017-2021).

El Presidente pretende desacti-
var los ataques republicanos y cor-
tejar a los votantes indecisos preo-
cupados por la situación migratoria 
en la frontera. Sin embargo, su plan 
seguramente enojará a miembros 
y militantes del ala izquierda del 
Partido Demócrata y es casi seguro 
que será impugnado en la justicia 
por grupos de derechos civiles.

Más de 2,4 millones de mi-
grantes cruzaron la frontera sur 
de Estados Unidos solamente en 
2023. La mayor parte proviene de 
Centroamérica y Venezuela huyen-
do de la pobreza, la violencia y los 
desastres naturales intensificados 
por el cambio climático.

La cifra alcanzó un récord de 
10.000 personas por día en diciem-
bre, si bien este número ha caído en 
los últimos meses. 
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La Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), la empresa 
eléctrica pública de México, 

desarrollará el primer parque solar 
fotovoltaico flotante de América 
Latina, un proyecto que permitirá 
incrementar la generación reno-
vable de México en más de 120 
MW gracias a un acuerdo entre el 
país norteamericano y la Agencia 
Francesa de Desarrollo (AFD), que 
ofrecerá una línea de crédito de 
150 millones de euros.

Este proyecto renovable forma 
parte de la estrategia de la CFE 
para satisfacer la creciente deman-
da de energía eléctrica en México 
mediante una mayor capacidad de 
generación a través de fuentes re-
novables, reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero, com-
batir el cambio climático y avanzar 
en los compromisos adquiridos por 
el Estado mexicano a nivel interna-
cional en materia de sostenibilidad.

Inversión por el futuro
La infraestructura renovable, anun-
ciada en un acto en el que partici-
paron la embajadora de Francia 
en México, Delphine Borione, la 
representante de la AFD para Mé-
xico, Cuba y Costa Rica, Juliette 
Grundman y el director general 
de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, 
permitirá incrementar la genera-
ción de energía eléctrica renovable 
en más de 120 MW y, entre otras 
cosas, aumentará la diversificación 

POR UN ACUERDO CON LA AGENCIA FRANCESA DE DESARROLLO

México creará el primer parque 
solar flotante de Latinoamérica

del parque de generación mexica-
no, compensará la reducción de la 
generación hidroeléctrica en épocas 
de sequía y favorecerá el ahorro de 
agua durante el día.

Los recursos de esta línea de 
crédito -150 millones de Euros, a un 
plazo de 15 años con dos años de 
gracia, en condiciones financieras 
preferentes- servirán para financiar 

el primer parque solar flotante de 
México y América Latina.

El préstamo tiene asociado un 
donativo para cooperación técnica 
de 800.000 euros para mejorar los 
procesos de planificación, evalua-
ción e incorporación de centrales 
renovables en el sistema eléctri-
co del país, trabajos que se prevé 
realizar entre la empresa francesa 

Red de Transporte de Electricidad 
(RTE) y la empresa productiva sub-
sidiaria, CFE Transmisión, con el 
acompañamiento de la Dirección 
Corporativa de Operaciones y la 
Dirección Corporativa de Planea-
ción Estratégica de CFE.

Esta cooperación técnica con-
templa la revisión de la gestión de 
actividades del proceso de trans-

misión para formular estrategias de 
reducción de pérdidas técnicas, el 
análisis y revisión de los modelos y 
sistemas flexibles FACTS y el alma-
cenamiento de energía en las redes 
de transmisión; además de la super-
visión de líneas de transmisión me-
diante drones y el almacenamiento 
de energía para alimentar servicios 
en subestaciones y relevadores. 

 México apuesta a un proyecto que permitirá incrementar la generación renovable en más de 120 MW

INTERNACIONALES
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En 1997, el oceanógrafo esta-
dounidense Charles Moore 
se topó mientras navegaba 

en el Océano Pacífico con un mar 
de plástico tan extenso que tardó 
siete días en cruzarlo. Desde ese 
entonces esa gran masa de plás-
tico se la conoció como la isla 
de plástico del Pacífico o el gran 
parche de plástico del Pacífico. Se 
trata de uno de los mayores sínto-
mas de la crisis medioambiental 
que sufre el planeta.

Más de 20 años después, la 
gran isla se ha convertido en un 
continente, la mancha plástica se 
extiende a 1,6 millones de km cua-
drados y unas 80.000 toneladas de 
plástico que no para de crecer, se-
gún un estudio científico publicado 
en 2018 y actualizado en 2023 por 
la revista Nature.

Si bien este tamaño por ejem-
plo triplica al de Francia o quintu-
plica el de la provincia de Buenos 
Aires, el continente de plástico del 
Pacífico resulta invisible para los 
satélites al estar formada en un 
94% por fragmentos de plástico 
diminutos que se desprenden de 
otros más grandes por la erosión.

“El nombre Parche de basura 
del Pacífico ha llevado a muchos 
a creer que esta área es una man-
cha grande y continua de desechos 
marinos fácilmente visibles, como 
botellas y otros desechos, similar a 
una isla de basura que debería ser 
visible con fotografías aéreas o sa-
telitales. Este no es el caso.

Si bien se pueden encontrar 
concentraciones más altas de basu-
ra en esta área, gran parte de los 
escombros son en realidad peque-
ños trozos de plástico flotante que 

EN EL OCÉANO PACÍFICO

Ya consideran a la isla de plástico 
como un continente 

no son inmediatamente evidentes 
a simple vista”, explican desde la 
Administración de Océanos de Es-
tados Unidos.

Y agregaron que los desechos 
oceánicos se mezclan continua-
mente por la acción del viento y las 
olas y se dispersan ampliamente 
tanto en grandes superficies como 
en la parte superior de la columna 
de agua.

Causas
Llamada “Gran zona de basuras 
del Pacífico” (Great Pacific Gar-

bage Patch, GPGP), esta masa está 
conformada por un gran espacio de 
desechos (bolsas, botellas, empa-
ques, redes de pesca abandonadas 
y micropartículas degradadas) que 
se amontonan en varias zonas, bajo 
el efecto de torbellinos gigantes 
formados por las corrientes mari-
nas.

Esta acumulación de basura se 
generó por los millones de tonela-
das de desechos plásticos dispersos 
en el océano que son arrastrados 
por las corrientes hacia el giro del 
Pacífico Norte (un punto de conver-

gencia de las corrientes en el que el 
agua se mantiene estática). En ese 
punto, las corrientes de rotación las 
agrupaban y las devolvían de ma-
nera cohesionada al océano. Esta 
es la manera, en que se formó una 
gran sopa de basura flotante que se 
encuentra a la deriva hoy en día.

Cuando los residuos plásticos 
confluyen en el mar, terminan 
siendo fragmentados en trozos más 
pequeños a causa de la erosión y 
de agentes externos, como el sol, el 
viento o los microorganismos.

Por este motivo, de los 1,8 bi-

llones de plástico de los que está 
compuesta la mancha del Pacífico 
Norte, un 94% consiste en micro-
plásticos.

La isla de basura del océano 
Pacífico no es la única isla de ba-
sura que existe, aunque sí fue la 
primera de la que tenemos registro. 
En años sucesivos se han descu-
bierto otras islas de basura: como 
por ejemplo la del Atlántico Norte 
(2009), el Índico (2010) y el Pacífi-
co Sur (2011). Y en 2017, se confir-
mó la existencia de la última en el 
Atlántico Sur. 

 Un mar de plástico tan extenso que se tarda siete días en cruzarlo

La Dirección de Fauna y 
Flora Silvestre del Minis-

terio de Producción de Chu-
but, rescató y trasladó a Men-
doza un cóndor herido que fue 
hallado en inmediaciones al 
acceso de la ciudad de Esquel.

El ejemplar, un juvenil 
hembra presentaba una lesión 
importante en su ala derecha 
cuando fue encontrado en un 
campo cercano a la ciudad 
cordillerana, por lo que se dis-
puso el inmediato operativo de 
rescate en un trabajo conjunto 
con personal de la Dirección 
de Fauna Urbana de la Muni-
cipalidad de Esquel.

En Mendoza, el cóndor fue 
recibido por la Dirección de 

FUE TRASLADADO A MENDOZA POR LA DIRECCIÓN DE FAUNA DE CHUBUT

En Esquel encontraron y rescataron a un cóndor herido
Biodiversidad y Ecoparque 
del gobierno de esa provincia, 
para ser alojado en un centro 
de atención especializado don-
de será evaluado por los pro-
fesionales para avanzar con el 
tratamiento correspondiente 
que permita su recuperación, 
dependiendo del daño que pre-
sente.

Tras el operativo, desde 
la Dirección de Fauna y Flo-
ra Silvestre agradecieron la 
colaboración de la Fundación 
Bioandina por el control y eva-
luación del ejemplar durante 
su escala en el Aeroparque de 
la ciudad de Buenos Aires has-
ta su salida a la provincia de 
Mendoza. 
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Debido a que se completa-
ron los cupos presenciales 
para participar de la charla 

“De la lente al océano: fotos que 
revelan historias de ballenas”, la 
Secretaría de Turismo de la Mu-
nicipalidad de Puerto Madryn 
dispuso su transmisión en vivo 
por el canal de IG @madryntra-
vel. La actividad tendrá lugar este 
miércoles 5 de junio de 16:30 a 19 
horas en instalaciones del Ecocen-
tro Pampa Azul y está dirigida a 
guías, guardafaunas, guardapar-
ques e informantes turísticos en 
actividad.

Se trata de una jornada organi-
zada junto al Instituto de Conser-
vación de Ballenas (ICB), el Ente 
Mixto de Promoción Turística y el 
Ecocentro Pampa Azul. La misma 
fue diagramada en el marco del 
Día Mundial del Ambiente, que se 
celebra en esa fecha, y como parte 
de las actividades de apertura de la 
Temporada de Ballenas 2024.

En esta oportunidad, los es-
pecialistas del ICB compartirán 
experiencias e historias, brindarán 
información actualizada sobre los 
proyectos en curso y explicarán 
cómo todas estas iniciativas y sa-
beres están contribuyendo a au-
mentar el conocimiento público y 
el compromiso con la conservación 
de esta especie emblemática, vital 
para la conservación marina.

Cabe mencionar que quienes si-
gan la charla online, no recibirán el 
certificado oficial correspondien-
te, no obstante, es una excelente 
oportunidad para quienes no están 
en la ciudad o el país y quieran ac-
tualizar sus conocimientos sobre el 

ESTE MIÉRCOLES 5 A LAS 16:30 POR EL CANAL DE IG@MADRYNTRAVEL

Transmitirán en vivo la charla 
sobre ballenas del Ecocentro

trabajo que se lleva adelante año a 
año con profesionales del ICB con 
respecto a las ballenas francas en 
Península Valdés.

Reapertura del Ecocentro 
El coordinador del Ecocentro 
Pampa Azul, Herman Müller brin-
dó algunos detalles en la previa de 

la reapertura que será este miérco-
les, tras las refacciones realizadas 
durante las últimas semanas.

El horario seguirá siendo de 
miércoles a domingos de 15 a 19 
horas, con las mismas tarifas que 
estaban vigentes previo a su cierre 
por refacciones.

“Trabajamos este tiempo en re-

modelar, pintar y refaccionar todo 
aquello que tuvo un gran uso, prin-
cipalmente en el verano, que fue 
muy bueno para todos nosotros”, 
dijo Müller.

“El foco será apuntar a las va-
caciones de invierno, donde ten-
dremos muchas actividades duran-
te ese período. Seguramente será 

una buena temporada de invierno”, 
comunicó.

Por último, adelantó que está 
previsto para el 19 de junio, reali-
zar una actividad enmarcada en el 
Día que Madryn se quedó sin pan. 
“Las actividades centrales y el acto 
serán nuevamente en el Ecocentro 
y eso nos llena de orgullo”, cerró. 

 El Ecocentro Pampa Azul reabre sus puertas con una charla sobre ballenas 
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Entre el cincuenta y el ochen-
ta y cinco por ciento de las 
estrellas de la galaxia son 

binarias, lo que significa que se en-
cuentran de a pares y orbitan mu-
tuamente alrededor de un centro 
de masa común. Existen, incluso, 
sistemas con tres o más estrellas. 
Hasta ahora se sabía que estos 
pares estelares nacían juntos de 
la misma nube molecular con una 
abundancia compartida de bloques 
de construcción químicos, por lo 
que los astrónomos esperaban que 
las dos estrellas tuvieran entonces 
composiciones químicas y sis-
temas planetarios similares. Sin 
embargo, un equipo de astróno-
mos liderados por el científico del 
CONICET del Instituto de Cien-
cias Astronómicas, de la Tierra y 
del Espacio (ICATE-CONICET) 
Carlos Saffe comprobó por prime-
ra vez que pequeñas diferencias en 
la composición química de dos es-
trellas binarias pueden originarse 
antes de que las estrellas mismas 
comiencen a formarse, lo que abre 
la puerta para comprender el origen 
de diversos materiales en plane-
tas similares a la Tierra, e incluso 
podría imponer condiciones para 
el origen de la vida. “Este estudio 
ayuda a comprender un poco mejor 
de dónde proviene el material origi-
nal del cual se forman las estrellas 
y planetas, y en última instancia, 
ayudará a comprender acerca del 
pasado y presente de la Tierra –dice 
Saffe-. Hoy en día sabemos que la 
composición química juega un pa-
pel importante en determinar el tipo 
de planeta que se puede formar (por 
ejemplo, rocosos como la Tierra y 
Marte, o gaseosos como Júpiter y 
Saturno). Además, las condiciones 
para el origen de la vida dependerán 
del tipo de planeta formado. Por lo 

UNA INVESTIGACIÓN INTERNACIONAL LIDERADA POR UN CIENTÍFICO DEL CONICET

Cómo se crean las estrellas
bían concluido que las tres expli-
caciones eran probables; pero el 
equipo de Saffe pudo descartar, 
por primera vez, dos de las tres 
posibles explicaciones. “El mez-
clado continuo de material dentro 
de la zona convectiva dificulta que 
los elementos se asienten en dife-
rentes capas, lo que significa que 
las estrellas gigantes serán menos 
propensas a los efectos de la difu-
sión, descartando así la primera 
explicación. Por otro lado, en el 
caso del impacto de un planeta ro-
coso, esta misma capa convectiva 
mezclaría el material del impacto 
con la atmósfera de la estrella, 
diluyendo cualquier rastro del im-
pacto, lo cual descarta la segunda 
explicación. Esto deja entonces 
a las inhomogeneidades primor-
diales como la única explicación 
posible. Es la primera vez que los 
astrónomos hemos podido confir-
mar que las diferencias entre las 
estrellas binarias comienzan en 
las primeras etapas de su forma-
ción”, dijo Saffe.

Estos resultados plantean un 
desafío crucial para el concepto 
de etiquetado químico, que es el 
uso de la composición química 
para identificar estrellas que pro-
vienen del mismo entorno o guar-
dería estelar, al mostrar que las 
estrellas con diferentes composi-
ciones químicas aún pueden tener 
el mismo origen. “Al mostrar por 
primera vez que las diferencias 
primordiales realmente están pre-
sentes y son responsables de las 
diferencias entre estrellas gigan-
tes, mostramos que la formación 
de estrellas y planetas puede ser 
más compleja de lo que se pensaba 
inicialmente”, concluyó Saffe.  

(Fuente: CONICET)

 La vacuna ARVAC comienza su etapa de comercialización en todo el país 

tanto, la composición química ori-
ginal estará finalmente relacionada 
al origen de la vida en los distintos 
planetas. Nuestro resultado permite 
comprender un poco más acerca del 
origen de la composición química 
de las estrellas y sus planetas, inclu-
yendo el caso del Sol y la Tierra”.

El estudio
El equipo internacional utilizó 
para sus observaciones el telesco-
pio Gemini Sur en Chile, lo cual 
les permitió estudiar la intensidad 
de la luz en sus diferentes longitu-
des de onda, o espectros, emitidos 
por un par de estrellas gigantes, y 
revelar diferencias significativas 
en su composición química. “Los 
espectros de altísima calidad de 
GHOST ofrecieron una resolución 
sin precedentes”, dijo Saffe, “lo 
cual nos permitió medir paráme-

tros estelares y abundancias quí-
micas de las estrellas con la mayor 
precisión posible”. El astrónomo 
también resaltó que “el estudio se 
llevó a cabo gracias a la participa-
ción de Argentina en el Observa-
torio Gemini, siendo esto de vital 
importancia para el trabajo”. Las 
mediciones revelaron que una es-
trella tenía una mayor abundancia 
de elementos pesados que la otra. 
Para desentrañar el origen de esta 
discrepancia, el equipo utilizó un 
enfoque único.

Estudios anteriores habían 
propuesto tres posibles explica-
ciones para las diferencias quími-
cas observadas entre las estrellas 
binarias. Dos de ellas implicaban 
procesos que ocurrirían hasta bien 
entrada la evolución de las estre-
llas: la difusión atómica, o la sedi-
mentación de elementos químicos 

en diferentes capas que dependen 
de la temperatura y la gravedad 
superficial de cada estrella; y el 
posible impacto de planetas roco-
sos sobre la superficie estelar, que 
introduciría variaciones químicas 
en la composición de una estrella. 
La tercera explicación posible se 
remonta al comienzo de la forma-
ción de las estrellas, es decir al es-
tadío “primordial”, sugiriendo que 
las diferencias se originan en re-
giones de no uniformidad dentro 
de la nube molecular. En términos 
más simples, si la nube molecular 
tiene una distribución desigual de 
elementos químicos, entonces las 
estrellas nacidas dentro de esa 
nube tendrán diferentes compo-
siciones dependiendo de qué ele-
mentos estaban disponibles en el 
lugar donde se formó cada una.

Hasta ahora, los estudios ha-
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La compañía alemana Merck 
y el Consejo Nacional de 
Investigaciones Científicas 

y Técnicas (CONICET) prorrogan 
la convocatoria para el “Premio 
Merck-CONICET de Innovación 
en Ciencias de la Salud”. La mis-
ma se extenderá hasta el viernes 7 
de junio inclusive.

Los solicitantes a la cuarta 
edición del premio podrán presen-
tar innovaciones, soluciones, di-
seños y/o proyectos en uno o más 
de las siguientes áreas: Bio-Inter-
faces y Bio-Sensores, soluciones 
para el tratamiento y monitoreo 
en enfermedades oncológicas y/o 
neurológicas, test diagnósticos 
para enfermedades Neurológicas 
y/o Oncológicas y/o para Ferti-
lidad, Microbioma, Inteligencia 
Artificial e Industria 4.0 aplicadas 
a la salud, Robótica, Salud digital 
y Biotecnología.

Toda la información está re-
unida en la plataforma “Premio 
Merck – CONICET de Innovación 
en Ciencias de la Salud”.

Esta convocatoria, que se ex-
tiende hasta el 7 de junio de 2024, 
incentiva un objetivo estratégico 
compartido por Merck y el CONI-
CET: contribuir a la aceleración 
de start ups en el campo de la in-
vestigación en ciencias básicas y 
aplicadas en el ámbito de la salud 
y que generen valor a la sociedad.

SE EXTENDIÓ HASTA EL VIERNES 7 DE JUNIO INCLUSIVE

Prorrogan la convocatoria del Premio Merck 
de Innovación en Ciencias de la Salud

A través de una tarea conjunta 
entre el Instituto Patagónico 

de Ciencias Sociales y Humanas 
(IPCSH) del CONICET de Puer-
to Madryn y la Municipalidad 
de Puerto Madryn, a través de la 
Subsecretaría de Cultura, la mues-
tra de Juan Moreteau estará hasta 
el 25 de junio en el Centro Melipal 
Esquel.

La exposición cuenta con fo-
tografías y réplicas de los obje-
tos utilizados por la Comisión de 
Límites con Chile entre 1895 a 
1903. La muestra “Juan Moreteau 
a través de su lente: Instrumental 
científico y archivos desconoci-
dos en las fronteras del Chubut 
(1896-1951)” repasa la vida y 
obra de Juan Moreteau, ingeniero 
nacido en Francia y colaborador 
del Perito Moreno en la Comisión 
de Límites con Chile, coordina-
da desde el museo de La Plata. 
Luego de sus trabajos como to-
pógrafo y fotógrafo, Moreteau se 
radicó en Trelew, donde trabajó 
activamente como ingeniero, em-
prendedor e inventor. Además, 
fue concejal de esa ciudad y ge-
rente del Ferrocarril.

La muestra
La muestra itinerante recupera 
parte del instrumental de campo, 
cámaras fotográficas y 30 fotos 
que fueron donadas y facilitadas 
por familiares para su rescate y 
conservación en diciembre del 
2019 al IPCSH-CONICET, lo 
que permitió conformar un nutri-
do Fondo Documental. Luego, en 
la institución científica y a fin de 
garantizar la conservación de los 
objetos, realizaron reproduccio-
nes mediante digitalización e im-
presión 3D con un altísimo grado 
de detalle.

La curaduría de la exhibición 
fue realizada por el museólogo 
Sebastián Pérez Parry y las gestio-
nes para su montaje en el Centro 
Cultural Melipal, por la profesora 
Eliana Laino, a cargo del Área de 
Artes Visuales en un trabajo cola-
borativo coordinado por el profe-
sor Diego Lacunza, Subsecretario 
de Cultura de la Municipalidad 
de Puerto Madryn y el director 
del IPCSH, el doctor Julio Ve-
zub. Este trabajo se enmarca en 
un Acta Acuerdo de Colaboración 
entre ambas instituciones. 

HASTA EL 25 DE JUNIO EN EL CENTRO MELIPAL

La muestra de Juan 
Moreteau estará en 
Esquel durante junio

gov.ar/ (pestaña POSTULARME) 
o bien ingrese en https://si.conicet.
gov.ar, complete su usuario y con-
traseña y luego seleccione el rol 
SIGEVA – “Usuario presentación/
solicitud” para acceder a la panta-
lla de postulación a la convocato-
ria del Premio Merck-CONICET.

Información confidencial
El contenido de las ideas que se 
presenten a la Convocatoria, así 

como el conjunto de todos los 
datos, documentación e informa-
ción de cualquier clase que sea 
suministrada por el Solicitante a 
los fines de la Propuesta, tendrá 
carácter de confidencial. MERCK 
y el CONICET se obligan a no 
emplear la misma a otros efectos 
distintos de los derivados de este 
documento. 

(Fuente: CONICET)

Podrán participar en la Con-
vocatoria aquellos emprendedores 
que cuenten con un proyecto de 
base científica y/o tecnológica en 
el campo de la salud que genere 
valor a la sociedad. El solicitante 
puede ser cualquier ciudadano ar-
gentino de 18 a 50 años inclusive 
(al 31 de mayo de 2024).

Durante el “Merck-CONICET 
Week”, las personas precalifica-
das tendrán dos días de mentoreo 
donde se las asistirá en la realiza-
ción de una presentación efectiva 
de su propuesta. Luego, durante el 
“Pitch Day”, los emprendedores 
precalificados presentarán su pro-
puesta al jurado integrado por dos 
miembros del CONICET y dos 
miembros de Merck. La propuesta 

ganadora obtendrá 10 millones de 
pesos. Asimismo, habrá dos men-
ciones sin estipendio.

Los integrantes del CONICET 
que deseen participar de la Con-
vocatoria deberán presentar su 
propuesta a través de un módulo 
especial de SIGEVA (Rol Usuario 
presentación/solicitud).

Aquellos emprendedores que 
no forman parte del CONICET, 
primero deberán registrarse en la 
Intranet del organismo para poste-
riormente completar el formulario 
de postulación. Ver instructivo de 
presentación de propuestas.

Para poder postularse a la con-
vocatoria, ingrese a la INTRA-
NET a través del sitio del Premio 
https://innovacionensalud.conicet.
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La revista JCO Global Onco-
logy, de la Sociedad Ameri-
cana de Oncología Clínica, 

publicó los resultados del primer 
estudio clínico que aporta infor-
mación sobre la supervivencia de 
las mujeres de América Latina 
con cáncer de mama localmente 
avanzado. Realizado por la Red 
Latinoamericana de Investigación 
en Cáncer (LACRN, por sus siglas 
en inglés) en casi 1200 pacientes 
de Argentina, Brasil, Uruguay, 
Chile y México y liderado por la 
investigadora del CONICET An-
drea Llera, el trabajo revela que 
tanto la cirugía de pecho conser-
vadora como una buena respuesta 
a la quimioterapia recibida antes 
de ir al quirófano (tratamiento 
neoadyuvante) tienen un impacto 
positivo en el pronóstico de la en-
fermedad.

“Esta es la primera comuni-
cación que mide la sobrevida de 
las pacientes de la región en re-
lación a distintos parámetros. En 
ese sentido, es única”, asegura 
Llera, con lugar de trabajo en el 
Instituto de Investigaciones Bio-
químicas de Buenos Aires (IIB-
BA, CONICET-FIL) y en el La-
boratorio de Terapia Molecular y 
Celular de la Fundación Instituto 
Leloir (FIL). “Considero que es 
el trabajo más importante de los 

PRESENTARON LOS RESULTADOS DEL PRIMER ESTUDIO EN AMÉRICA LATINA

Cómo afectan los tratamientos en la supervivencia 
de las pacientes con cáncer de mama

cirugía conservadora nos siguió 
dando significativamente mejor”, 
asegura la científica. Y agrega: 
“Se desconocen las razones detrás 
de esta diferencia en el pronóstico 
post quirúrgico. Es algo que que-
dará para ser evaluado en futuros 
estudios. No sabemos el por qué, 
pero sí vimos que la diferencia 
en la sobrevida es una evidencia 
fuerte”. Llera resalta, por otro 
lado, que no se trata un resultado 
aislado e inédito, sino que se es-
tán empezando a publicar estudios 
en otros países que demuestran lo 
mismo.

Otro aporte importante del es-
tudio es que permitió corroborar 
que la respuesta al tratamiento 
que se recibe antes de la cirugía 
para reducir el tamaño del tumor 
(neoadjuvante), efectivamente im-
pacta en el pronóstico posterior. 
Esto significa que, si efectivamen-
te se logra achicarlo, la paciente 
tiene más chance de supervivencia 
aun teniendo cáncer avanzado, y 
de manera independiente al efecto 
de la operación.

“Luego de la cirugía se indica 
otro tratamiento (adyuvante), que 
es el que ayuda a matar las célu-
las tumorales que podrían haber 
quedado. Como base para decidir 
qué tipo de terapia ofrecer en esa 
segunda instancia es importante 
tomar en cuenta la respuesta del 
tumor original”, resalta Llera. Y 
concluye: “Estamos muy orgu-
llosos del trabajo realizado. Se 
trata de un gran hito de la inves-
tigación clínica observacional en 
Latinoamérica”.

Además de Llera, otros argen-
tinos que participaron del trabajo 
fueron el coordinador de la red 
LACRN en el país e investiga-
dor del CONICET en el IIBBA 
y en la FIL Osvaldo Podhajcer; 
la biotecnóloga Daniela Alves 
da Quinta, becaria doctoral co-
financiada entre el CONICET 
y la UADE; la médica patóloga 
Alicia Inés Bravo, coordinadora 
en el Hospital Eva Perón de San 
Martín; las oncólogas Cristina 
Rosales y Elsa Alcoba, coordina-
doras en el Hospital de Oncología 
Marie Curie; la oncóloga Mónica 
Castro, coordinadora para LA-
CRN del Instituto Ángel Roffo 
y Elmer Fernández en su rol de 
experto bioinformático.

La iniciativa regional ya cum-
plió 10 años y por la calidad de 
sus resultados y análisis obtuvo 
un fondo especial de la Sociedad 
Americana de Oncología Clínica 
para realizar el estudio del pa-
trón de tratamiento de las mujeres 
cuya enfermedad progresó (si lo 
recibieron en tiempo y forma, por 
ejemplo). 

(Fuente: CONICET)

 Un equipo liderado por la investigadora del CONICET Andrea Llera, revela resultados del primer estudio clínico sobre la supervivencia 
de las mujeres con cáncer de mama

que publicamos hasta ahora con 
la LACRN”, enfatiza quien fue 
responsable de los análisis reali-
zados para este artículo.

La red creada en 2010 a ins-
tancias del Centro de Salud Glo-
bal del Instituto Nacional de Cán-
cer (NCI) de Estados Unidos, y 
de la que participan 30 centros 
de investigación y hospitales de 
la región, ya realizó tres publica-
ciones previas. En 2022, por ejem-
plo, dieron a conocer los primeros 
resultados del “Perfil Molecular 
del Cáncer de Mama”, donde se 
determinó que más allá de la mez-
cla genética única y diversa de la 
población de América Latina las 
mujeres presentan tumores que a 
nivel molecular son similares a los 
de otras partes del mundo.

Con procedimientos armo-
nizados y la recolección de una 
enorme cantidad de datos gracias 
al esfuerzo de los investigado-
res-médicos de las instituciones 
participantes, durante cinco años 
se evaluaron las características 
clínicas y patológicas de las pa-
cientes, la respuesta a la quimio-
terapia y la sobrevida. Ahora, 
nuevos análisis arrojan luz sobre 
lo que ocurre como efecto de los 
tratamientos recibidos por las pa-
cientes “en la vida real”, en los 
hospitales de cinco países latinoa-
mericanos.

Nuevos resultados
Según el criterio de su médico 
tratante, en el nuevo estudio cada 
participante fue asignada a uno de 
los dos tratamientos principales: 
quimioterapia previa a la opera-
ción para aquellas en las que era 
conveniente reducir el tamaño de 
su tumor antes de operar, o bien 

cirugía directa.
Uno de los datos que más sor-

prendió a los casi 70 autores del 
artículo es que las pacientes a las 
que se les realizó cirugía conser-
vadora de la mama (se extirpa solo 
el tumor y el tejido circundante) 
evidenciaron una mayor sobrevida 
que aquellas a las que se les prac-
ticó la extracción completa del 
seno (mastectomía).

“En esta cohorte de pacientes 
con cáncer avanzado, las mujeres 
con mastectomías totales tuvieron 
un riesgo de muerte tres veces ma-
yor que aquellas sometidas a ciru-
gía conservadora, incluso después 
de tomar en cuenta algunas de las 
variables que pueden influir en la 
decisión quirúrgica y el resultado 
(edad, estado menopáusico, esta-
dío avanzado o no, país, subtipo, 
entre otros)”, dice el artículo en 
JCO Global Oncology.

Llera revela que como los 
médicos se mostraron escépticos 
frente a ese resultado, aplicaron 
métodos estadísticos que se sue-
len usar para evitar sesgos en es-
tudios del mundo real como éste. 
“La sobrevida de las pacientes con 

“Esta es la primera 
comunicación que mide 
la sobrevida de las 
pacientes de la región 
en relación a distintos 
parámetros. En ese 
sentido, es única”




